

AU JAPAN.

C O P I E .-Traduction.Confidentiel.

M E M O R A N D U M .

Le Ministère Impérial des Affaires Etrangères a l'honneur d'accuser réception à Son Excellence Monsieur le Ministre de Suisse de sa notice du 23 novembre 1921, dans laquelle sont exposées les vues du Conseil Fédéral concernant la conclusion d'une convention d'arbitrage entre le Japon et la Suisse.

Considérant le fait que le Japon n'a pas signé le Protocole relatif à la juridiction obligatoire de la Cour Permanente, le Conseil Fédéral a manifesté le désir d'entamer des négociations en vue de la conclusion d'une convention spéciale d'arbitrage avec le Japon.

Le Gouvernement Impérial est heureux de se voir d'accord avec le Gouvernement Suisse sur ce point qu'il serait de la plus grande utilité qu'un échange de vues eût lieu entre les deux Gouvernements sur certaines questions de principe dont la solution préalable permettrait de circonscrire plus nettement le cadre dans lequel s'engageraient les négociations futures.

Le Gouvernement Impérial énoncera ci-après d'une façon très franche ses vues sur les points mentionnés dans la susdite notice; mais elles n'aurent qu'un caractère purement consultatif pour les deux Gouvernements, comme cela a été dit dans la même notice.

a) Le Conseil Fédéral demande s'il serait possible d'établir, tout au moins dans une certaine mesure, une connexité entre la convention à conclure et la disposition de l'article 36, paragr. 2 du Statut de la Cour Permanente de Justice Internationale.

Le Japon et la Suisse sont membres de la Société des Nations, ils ont donc accepté de recourir à l'arbitrage en vertu de l'art. 13 paragr. 1, si un différend susceptible d'une solution arbitrale s'élève entre eux et si ce différend ne peut se régler de façon satisfaisante par la voie diplomatique; ils ont reconnu

en même temps que les différends relatifs à l'interprétation d'un traité, à tout point de droit international, à la réalité de tout fait qui, s'il était établi, constituerait la rupture d'un engagement international, ou à l'étendue ou à la nature de la réparation due pour une telle rupture sont généralement susceptibles de solution arbitrale. Par suite, le Gouvernement Impérial considère comme convenable de conclure une convention d'arbitrage entre les deux Etats dans le sens de fixer d'avance la procédure pour remplir les obligations du paragraphe 1 de l'art. 13 du Pacte de la Société des Nations dans le cas où il se produirait un différend entre les deux Etats. Mais il serait difficile pour le Gouvernement Impérial de reconnaître, de plein droit et sans convention spéciale, la juridiction de la Cour Permanente de Justice Internationale pour les différends énumérés dans le paragraphe 2 de l'art. 13 du Pacte de la Société des Nations, car, selon l'avis du Gouvernement Impérial, ces différends ne peuvent être considérés comme susceptibles sans exception de solution arbitrale.

b) Le Conseil Fédéral a demandé l'avis du Gouvernement Impérial sur la question de savoir si le traité d'arbitrage, au lieu de se borner à soumettre les conflits à une procédure arbitrale, ne devrait pas instituer une procédure de conciliation et d'enquête.

Le Gouvernement Impérial, a priori, n'a pas d'objection de principe à formuler contre l'insertion d'une procédure de conciliation et d'enquête dans la convention d'arbitrage. Toutefois, l'art. 15 du Pacte de la Société des Nations contenant des dispositions détaillées pour assurer le règlement des différends qui ne sont pas susceptibles de solution arbitrale, il semble qu'il n'est pas nécessaire de faire figurer une procédure de conciliation et d'enquête dans la convention d'arbitrage entre les deux Etats.

c) Le Gouvernement Suisse désirant que le principe de la juridiction obligatoire soit mis à la base de la nouvelle convention, a exposé son avis qu'il y aurait un sérieux avantage à déterminer de la façon la plus précise les cas qui impliqueraient la reconnaissance de la juridiction obligatoire et à conférer, soit au tribunal

soit à la commission d'enquête et de conciliation, la compétence en vue de décider, en cas de doute, si les conditions requises pour la juridiction obligatoire se trouvent remplies.

Si l'expression "déterminer de la façon la plus précise" signifie qu'il faut stipuler de soumettre à l'arbitrage, sans exceptions, tous les différends de certaines catégories, comme celles qu'indique la disposition de l'art.36 paragr. 2 du statut de la Cour Permanente de Justice Internationale, le Gouvernement Impérial regrette de ne pas pouvoir y consentir pour la raison exposée ci-dessus. A parler de la façon la plus franche, le Gouvernement Impérial considère comme conditions de la conclusion d'une convention d'arbitrage avec une Puissance amie, les trois points suivants: 1) limiter les différends dont la soumission à la juridiction d'arbitrage est obligatoire, aux seules questions de droit, 2) faire la réserve de ne pas soumettre à la juridiction arbitrale les différends touchant à la souveraineté, à l'honneur national, à un intérêt vital ou à l'intérêt d'un Etat tiers, 3) réserver à l'Etat intéressé le droit de décider si le différend concerne ou non une question de droit, et s'il n'entre pas dans la catégorie des questions réservées. Il est inutile d'exposer ici pour quelles raisons le Gouvernement Impérial considère ces réserves comme indispensables, puisque les conventions d'arbitrages conclues antérieurement par le Conseil Fédéral ont fait presque toujours des réserves semblables.

Le Gouvernement Impérial regrette vivement de n'être pas d'accord sur ces points avec les vues du Conseil Fédéral. Mais de l'avis du Gouvernement du Japon, la solution pacifique des différends entre deux Etats, - peu importe qu'il s'agisse de la Suisse et du Japon ou de tous autres Etats, - dépend de la loyauté des Etats intéressés, de leur souci de respecter les traités et de leur sincère amour de la paix, plutôt que des dispositions détaillées des conventions. Par conséquent, le Gouvernement Impérial ne doute pas qu'à l'avenir la solution pacifique des différends entre les deux Etats sera suffisamment assurée lors même

que la convention d'arbitrage serait conclue entre le Japon et la Suisse avec les réserves prémentionnées.

d) Concernant la question de donner, sauf convention contraire, pleine compétence à la Cour Permanente de Justice Internationale pour statuer sur le fond des litiges susceptibles de solution arbitrale, le Gouvernement Impérial croit convenable qu'en décide dans chaque cas par un compromis d'arbitrage, en même temps que les autres conditions, la question de savoir si le différends sera ou non soumis à ladite juridiction.

Telles sont les vues du Gouvernement Impérial concernant la notice de Son Excellence le Ministre de Suisse en date du 23 novembre dernier. Le Gouvernement Impérial sera très heureux si le Conseil Fédéral veut bien donner son avis relativement à cet exposé.

Tokio, le 28 décembre 1921.